

Zeitschrift: Neue Wege : Beiträge zu Religion und Sozialismus
Herausgeber: Vereinigung Freundinnen und Freunde der Neuen Wege
Band: 34 (1940)
Heft: 11

Artikel: Die "körperliche Ertüchtigung" - ein Wahn und eine Gefahr : zum 1. Dezember
Autor: Ragaz, Leonhard
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-137681>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 16.07.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Die „körperliche Ertüchtigung“ — ein Wahn und eine Gefahr.

Zum 1. Dezember.

Noch ein Wort zu dem militärischen Vorunterricht drängt es mich zu sagen, nachdem ich in meinem letzten Artikel¹⁾ die Hauptpunkte, auf die es für seine Beurteilung ankommt, herauszustellen versucht habe.

Was der Vorlage zum Durchbruch verhelfen soll und was in weiteren Volkskreisen geschätzt wird, das ist offenbar viel weniger das Militärische daran, als das *Turnerische*, die sogenannte körperliche Ertüchtigung. Aber gerade das, was darin zum Ausdruck kommt, als Vorlage selbst und als die viele Zustimmung dafür, scheint mir das Aller schlimmste zu sein.

Einmal: Es ist wohl ganz klar, daß der Schwung, der nun in diese Lobung von der „körperlichen Ertüchtigung“ gekommen ist, eine bestimmte Ursache hat: Es ist eine Sache, die zum Nazismus gehört, und was jenseits des Rheins gilt, das müssen *wir*, auch wenn wir noch so stark über Hitler und die Nazis schimpfen, in irgendeiner Form doch auch haben. Das scheint nun einmal ein Gesetz zu sein. Einen eigenen Gedanken zu denken und einen eigenen Weg zu gehen, fehlt uns offenbar die Kraft. Und nun kommt dazu, daß die blendenden deutschen Siege gerade dieser „körperlichen Ertüchtigung“ der deutschen Jugend entsprungen zu sein scheinen, dieser „Härte“, dieser „Disziplin“, dieser körperlichen Leistungsfähigkeit. Darum müssen wir auch so etwas haben!

Das ist aber ein *Wahn*. Es ist ein Wahn, daß diese „körperliche Ertüchtigung“ eine Hauptursache des deutschen Sieges gewesen sei. Die französische Niederlage, ja Katastrophe ist eine Frucht nicht des deutschen Turnens, sondern der inneren Zersetzung, der Frankreich verfallen war, einer Zersetzung seelischer und sozialer Art. Und hier, in unseren geistigen, politischen, sozialen Zuständen, liegt auch für uns die Gefahr. Darüber täuschen wir uns durch diese Lobung von der „körperlichen Ertüchtigung“ hinweg. Wir lassen uns den Blick von der Hauptsache auf eine Nebensache ablenken, von dem entscheidenden *schweren* Weg auf die Linie des geringsten Widerstandes, von dem Kampf um die Seele unseres Volkes — in die Turnstunde. Welch ein Materialismus! Welch eine Oberflächlichkeit! Welch ein Wahn! Und daß „sozialistische“ Parteien ein solches Unternehmen befürworten können!

Sodann: Dieser gleiche Materialismus, diese gleiche wahnvolle Oberflächlichkeit kehrt wieder, wenn wir die *Art und Weise* bedenken, wie nun diese „körperliche Ertüchtigung“ zustande kommen soll. Sie soll

¹⁾ Vgl. das Oktoberheft: „Der Kampf gegen den militärischen Vorunterricht“.

durch einige *Turnstunden*, einigen *militärischen Drill* zuftande kommen. Kann man noch oberflächlicher, noch gedankenlofer fein? Woher ftammt denn die „Untüchtigkeit“? Stammt fie aus Mangel an Turnftunden und militärischem Drill? Stammt fie nicht vielmehr aus tiefen *feelifchen* und *fozialen* Urfachen: aus fchlechter Ernährung, fchlechter Wohnung, fchlechter Arbeit, fchlechtem Geift, aus Alkoholismus, sexueller Zuchtlofigkeit, moralifcher Verlotterung? Und das will man mit Turnen und militärischem Drill heilen? Auch die leibliche Regeneration, die ficher nötig ift, muß vielmehr aus einer allgemeinen, fowohl feelifchen als fozialen Regeneration ftammen; eine bloß leibliche „Ertüchtigung“ aber ift nur ein rafcherer Weg zum Teufel. Das wird man auch in Deutschland erleben und hat es zum Teil fchon erlebt. Es ift ein verhängnisvoller Wahn, den Nazismus dadurch überwinden zu wollen, daß man ihn — nachahmt. Uns hilft Pestalozzi, nicht der zum Turnvater gewordene Korporal. Und wir erfteben eine „Ertüchtigung“, deren Ziel eine bessere Eignung nicht für die Schlachtbank des Krieges, fondern für eine neue Welt des Friedens, des Rechtes, der Menschlichkeit ift, die allein auch für eine neue *Schweiz* einen Platz hat.

Was die Schweiz nötig hat, ift eine radikale *Einkehr* und *Umkehr* fowohl feelifcher als fozialer Art, ift eine *Abkehr* von Oberflächenwahn, der uns auf einen falchen Weg lockt, ift vor allem die Schaffung *sozialer Gerechtigkeit*, nicht ein weiterer Ausbau eines etatiftisch-militariftifchen Systems. *Hier* liegt allein unfere Verheißung; hier winkt allein der Weg der Rettung; hier allein ift der Ort echter Landesverteidigung. Davon *lenkt ab*, was man uns nun aufdrängen will; ein *Nein* dazu ift eine Vorbedingung der Aufhellung des Blickes für diejenige Wahrheit, die allein uns rettet.¹⁾ *Leonhard Ragaz.*

Zur Weltlage

12. November.

Eine unermessliche Fülle von Dingen ift gefchehen, feit die letzte Betrachtung zur Weltlage gefchrieben worden ift. Sehr viele dieser Begebenheiten und der mit ihnen als Urfache oder Wirkung oder als beides verbundenen Tatbestände würden in normalen Zeiten eine volle Aufmerksamkeit in Anspruch nehmen. So aber ift der Darfteller genötigt, bloß die wesentlichen Linien dieses Bildes herauszuheben.²⁾ Es ordnen fich die einzelnen Gefchehnisse zu einigen *Hauptaktionen*, die mit bestimmten umfassenden *Sachverhalten* zufammenhängen, welche ihrerfeits wieder *Probleme* und Komplexe von Problemen bilden können.

¹⁾ Vgl. auch den Hinweis auf Waffen für diesen Kampf in der „*Chronik*“.

²⁾ Für die füllenden Einzelheiten fei auf die defto ausführlichere *Chronik* verwiefen.